

OJO POR OJO: UNA DE LAS IDEAS MÁS GRANDES DE LA HISTORIA

Hoy en día muchas personas, particularmente las que viven en la civilización occidental, ya no consideran que su sociedad sea moralmente superior a ninguna otra. En este escrito, Dennis Prager explica cómo esta perspectiva no surge del rigor intelectual, sino de la pereza intelectual.

Incluso los ateos reconocen que el libro más responsable de crear la Civilización Occidental **es la Biblia**.

Hasta hace muy poco, eso se consideraba un gran logro.

Después de todo, fue la Civilización Occidental *la que creó* sociedades arraigadas en la libertad individual, enraizadas en la democracia, que afirmaron la igualdad de todas las personas y le dieron al mundo la noción de los derechos humanos universales.

Por supuesto, estos ideales morales únicos tardaron siglos en realizarse, y los ideales fueron a menudo violados. Pero sólo Occidente formuló estos ideales (por no mencionar que los alcanzó) y luego los difundió por todo el mundo.

Sin embargo, en el último medio siglo, muchos de los destinatarios de estos dones, especialmente los bien educados, ya no consideraban a la Civilización Occidental como moralmente superior a ninguna otra. **Y a medida que la reverencia por la Civilización Occidental cayó, también lo hizo la reverencia por la fuente de esa civilización.**

La Biblia no sólo ha sido descuidada, sino injuriada, como un tonto cuento de hadas, en el mejor de los casos, y como un trabajo inmoral, en el peor. ***Esta visión no surge del rigor intelectual, sino de la pereza intelectual.***

La gente arroja todo tipo de objeciones a la Biblia como si no hubiera respuestas racionales y morales a esas objeciones. Pero la verdad es que hay respuestas racionales y morales *a todas* esas objeciones.

Doy muchas de ellas en mi libro, *The Rational Bible* (La Biblia Racional), pero permítanme ofrecer dos aquí.

En el libro bíblico de Deuteronomio se dice que si alguien tiene un hijo rebelde que no obedece a su padre y a su madre, sus padres lo pueden llevar *a los ancianos de la ciudad* para que lo juzguen. Y si el hijo es encontrado culpable, los ciudadanos deben apedrearlo hasta la muerte.

Suena bastante primitivo, ¿no?

No obstante este fue, de hecho, un enorme salto hacia adelante. Esta Ley puso fin, para siempre, a la propiedad de los hijos por parte de los padres, y con ella al derecho a matarlos. La brillantez de esta Ley era que parecía preservar la autoridad absoluta de los padres, pero, de hecho, acabó con ella.

“Sin embargo”, responderán, “los ciudadanos de la ciudad aún podrían matar al niño”. Teóricamente, eso era cierto. Pero no tenemos ningún ejemplo de que haya sucedido en la historia de los judíos: las personas que trajeron el Libro al mundo y vivieron según sus reglas.

Los críticos de la religión occidental también suelen citar la famosa Ley bíblica: *"ojo por ojo, diente por diente, mano por mano"* etc., como otro ejemplo de una Ley bíblica inmoral.

Pero esta Ley (conocida por su nombre latino *Lex Talionis*, la Ley de las represalias), *fue otro gran avance moral*. No estaba destinada a ser tomada literalmente, y nunca lo fue, por la sencilla razón de que es imposible duplicar exactamente el daño corporal. Sólo *"una vida por una vida"* se entiende literalmente y se toma literalmente: *hay castigo capital para el asesinato premeditado*.

Entonces, ¿qué significaba?

En primer lugar, *Lex Talionis* es la declaración fundamental de *igualdad humana*. El ojo de cada persona es tan precioso como el de cualquier otra persona. **El ojo de un príncipe no vale más que el ojo de un campesino.** Esto fue *completamente nuevo* en la historia.

El Código Babilónico de Hammurabi¹, por ejemplo, legisló que el ojo de un noble era de mucho mayor valor que el ojo de un plebeyo.

Segundo, el principio de "ojo por ojo" aseguró que *sólo la parte culpable fuera castigada por su crimen*. En otros códigos legales y en la práctica común, si asesinas a la hija de alguien, tu hija sería asesinada. Eso estaba expresamente prohibido en la Biblia y en el código "ojo por ojo". Ahora *el asesino sería castigado*, no la hija del asesino.

Tercero, *Lex Talionis* prohibió *la venganza injusta*. En el mundo antiguo, si un hombre sacaba el ojo de otro hombre, la víctima, si podía, le arrancaría ambos ojos al atacante, o lo mataría, o lastimaría a sus hijos, y así sucesivamente. En contraste, "ojo por ojo" aseguró que la víctima recibiera una *compensación* adecuada por los daños que sufrió, pero *el castigo tenía que ajustarse al crimen*.

La próxima vez que lea o escuche a alguien argumentar que la Biblia es irracional o inmoral, cuénteles cómo la Ley de apedrear al hijo rebelde terminó con la matanza parental de niños y cómo la Ley "ojo por ojo" dio un golpe único para la igualdad humana y la justicia.

Si son intelectualmente honestos, *admitirán* que han aprendido algo nuevo.

~Dennis Prager (1948-), fundador de *Prager University*: organización estadounidense sin ánimo de lucro que promueve los valores conservadores judeocristianos en la sociedad.

¹ **El Código de Hammurabi** es uno de los conjuntos de leyes más antiguos que se han encontrado y uno de los ejemplares mejor conservados de este tipo de documentos creados en la antigua Mesopotamia. Se basa en la aplicación *babilónica* de la Ley del Tali3n (*Tomado de Wikipedia el 17 de mayo de 2020*).

Tomado de: <https://www.prageru.com/videos/eye-eye-one-greatest-ideas-history>
Título original: ***Eye for an Eye: One of the Greatest Ideas in History***

En el vínculo de donde fue tomada esta transcripción se encuentran tres secciones que extienden el tema:
Quiz, Hechos y Fuentes, y Guía de Estudio; todas en inglés.

Traducción: ©Ánderson Cardona Bonilla.
Revisión: Manuela Zapata Gutiérrez.

Esta traducción hace parte de la serie “*Crying Stones*”, un conjunto de escritos redactados por no-cristianos, los cuales, sin embargo, son de valor por las verdades contenidas en ellos. La verdad es independiente de quien la pronuncia, por cuanto pertenece a Dios, y Dios se sirve de Su creación soberanamente.
“Todo lo que os dijeren que guardéis, guardadlo y hacedlo; mas no hagáis conforme á sus obras: porque dicen, y no hacen” (Mt. 23:3, RVR09) – “Y Él respondiendo, les dijo: ‘Os digo que si éstos callaren, las piedras clamarán’” (Lc. 19:40, RVR09)

Hemos realizado una traducción íntegra, inalterada y lo más fielmente posible del presente texto, sin agregar, sustraer o cambiar algo de su contenido original.

Aunque esto presupone cierta adhesión nuestra a la esencia de la posición del autor, no significa *necesariamente* que estemos, todas las veces, vinculados por completo con todas y cada una de las posiciones ideológicas/doctrinales del autor en general o con las aquí mencionadas por él.

Nos reservamos el derecho de aclarar y argumentar cualquier diferencia nuestra.

Las notas al pie de página fueron agregadas por el traductor, así como las negritas y cursivas.

Pereira, Colombia, 2020.